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10月 26日，第十一届中国-中亚合作论坛开幕。其间，记者采
访了部分青年嘉宾。

“这是第三次来宁夏，希望以后有更多机会来到宁夏。”第十一
届中国-中亚合作论坛上，获习近平主席回信的中亚留学生、中国
石油大学（北京）国际教育学院教学秘书若贺曼在接受采访时表达
了对宁夏的喜爱。他特别推荐来宁夏的朋友要喝八宝茶，他说自己

对宁夏的第一个印象就是八宝茶，特别好喝，希望更多的外国人来
到宁夏、认识宁夏。

作为初到中国一个月的一名留学生，来自乌兹别克斯坦的北方
民族大学留学生马陆峰表示，希望能在这里好好学习中国文化，担
负起搭建中国和中亚国家之间友谊桥梁的重任。马陆峰对中国充
满了好奇，他说，能来到宁夏留学感到很开心，希望能在这里系统地

学习汉语，多多感受中国文化，致力于成为中国与中亚国家交流合
作的友好使者。

吉尔吉斯斯坦楚河州科奇科尔巴耶夫县县长艾尔尼斯别克·阿
雷巴耶夫表示，第一次来到宁夏，对这里的印象非常好，尤其是在农
业，农产品加工方面，他认为有着广阔的合作前景，希望吉尔吉斯斯坦
和中国始终保持友好关系，这将为今后开展合作打下好的基础。

共商合作大计 共创美好未来
本报记者 周一青 王晓龙 杨淑琼 何婉蓉 李宏亮 文/图

贺兰山下，天高云淡，以“推动绿色发展 建设共同家园”为主题的第十一届中国-中亚合作论坛于 10月
26日在银川开幕。300多位来自中国及中亚五国的代表齐聚一堂，共商合作大计。在此期间，本报记者对参
与论坛的多位重要嘉宾进行深入访谈，与他们就深化合作、促进区域发展、实现绿色发展等问题进行了交
流。丝路繁花似锦，携手共筑未来，合作的种子已经种下，必将绽放绚丽花朵。
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从古老的丝绸之路到今日的现代
经济走廊，吉尔吉斯斯坦与中国在贸
易、文化、教育等多个领域的合作，实
现了互利共赢，促进了民心相通。

10月 27日，吉尔吉斯斯坦副总理
埃迪尔·拜萨洛夫在第十一届中国-中
亚合作论坛期间，接受记者的专访，就
中吉两国关系发展、地方合作以及未
来合作领域等问题发表了看法。

去年5月，习近平主席与吉尔吉斯
斯坦总统扎帕罗夫在中国-中亚峰会
上会晤，宣布将中吉关系提升为新时
代全面战略伙伴关系。对此，埃迪尔·拜
萨洛夫表示，能够来到宁夏并见证中
吉两国关系的友好发展，他深感荣
幸。他认为，地方在推动两国关系发展
中扮演着重要角色，建议地方政府进一
步加强与中亚国家的交流与合作。

谈到中国-中亚合作论坛的作用
时，埃迪尔·拜萨洛夫指出，这一平台

为中亚国家和中国地方政府提供了重
要的交流机会，双方应充分利用这一
机遇，促进城市之间的务实合作。他
建议双方在科技、科研、新能源汽车等
领域加强合作，共同应对国际环境中
的挑战。

在谈到未来合作领域时，埃迪
尔·拜萨洛夫表示，他在宁夏的首次访
问就留下了深刻印象。他观察到宁夏
在节水灌溉、农业技术等方面具有先
进经验，这对于吉尔吉斯斯坦这个以
农业为主的国家来说，非常值得借鉴
和学习。此外，他还对宁夏在智能化
工厂建设、新能源建设、葡萄酒产业发
展以及防沙治沙等方面取得的显著成
就表示赞赏，希望能够在这些领域与
宁夏开展进一步的交流合作。采访最
后，他诚挚邀请中国企业来吉尔吉斯
斯坦投资兴业，共同实现互利共赢的
目标。

中国-中亚机制秘书处是负责推
动落实中国与中亚国家合作的重要机
构。10月 26日，第十一届中国-中亚
合作论坛期间，中国-中亚机制秘书处
执行主任吴颖钦接受了本报记者的专
访，就中国-中亚机制秘书处的工作进
展以及宁夏与中亚国家的合作前景进
行了深入探讨。

今年 3月，中国-中亚机制秘书处
在西安正式启动运营，这是去年5月首
届中国-中亚峰会在西安成功召开后
的一项重要成果。吴颖钦表示，自秘
书处启动运营以来，中方团队为推动
落实首届峰会的重要成果已经做了大
量工作。

吴颖钦介绍，秘书处首先对去年
的峰会成果进行了全面梳理，并拜访
了国家有关部委，同时走访了一些企
业、高校和西北五省（区）以及一些重
要的港口和口岸，进行了深入交流和
调研。

吴颖钦介绍，自去年峰会以来，中
国-中亚合作取得了重大成果，经贸合

作方面取得了很大进展，投资额持续
增加，特别是新能源汽车和光伏产业
受到中亚国家的热烈欢迎，现在中亚
国家的年轻人开中国的新能源汽车已
成为一种时尚。

谈及宁夏与中亚国家的合作，吴
颖钦表示，首先，宁夏具有区位优势，
可以发挥建设西部陆海新通道的作
用，与中亚国家在互联互通方面进一
步加强合作。其次，宁夏可以发挥自
身的产业优势，与中亚国家加强在智
慧农业、节水技术、光伏、新能源汽车
等方面的合作。宁夏在荒漠化治理方
面有很多经验，中亚国家的地形地貌
和地理条件与宁夏有相似之处，可以
深入交流与合作。在减贫事业方面，
宁夏的成功经验为世界的减贫事业提
供了经验，希望能进一步加强这方面
的合作。

“期待未来宁夏与中亚国家能够
在更多领域开展深入合作，共同推动
双方关系的不断向前发展。”吴颖
钦说。

中国-中亚机制秘书处执行主任吴颖钦

宁夏与中亚国家合作空间广阔

近年来，银川市与吉尔吉斯斯
坦比什凯克市建立国际友城关系。
在经贸、人文、科技等领域开展了广
泛交流。10 月 26 日，第十一届中
国-中亚合作论坛期间，记者对吉尔
吉斯斯坦大学“一带一路”研究中心主
任、教授拉希德·优素波夫进行专访。

“我是吉尔吉斯斯坦来宁夏的
第一个访问学者，自 1994年起，我就
与宁夏有交流。我们与宁夏大学、
北方民族大学都有交流合作，我们
有很多学生在这里读本科或者研究
生，我也来这里举办过讲座。我还
参加过 2015中阿博览会。”拉希德·
优素波夫告诉记者，他对宁夏尤其

是银川有着深厚的感情，这些年
银川变得越来越美丽了，这里道
路宽阔、绿化带郁郁葱葱，给人一
种舒适的感觉，到这里十分高兴，感
觉良好。

拉希德·优素波夫表示，他在
2015年参加中阿博览会时，就意识
到宁夏与其他国家在文化交流方面
有很大的潜力。此行就是为了加强
与宁夏高校，特别是宁夏大学和北
方民族大学的持续交流与合作。期
待未来能有更多的留学生交流项
目，让吉尔吉斯斯坦的学生有机会到
宁夏大学和北方民族大学学习，深化
本科生、研究生的教育合作。

乌兹别克斯坦是位于中亚腹地的
“双内陆国”，资源丰富，被称作“四金
之国”。10月 26日，第十一届中国-中
亚合作论坛期间，记者对乌兹别克斯
坦最高会议立法院第一副议长阿克马
尔·赛义多夫进行专访。

“中国-中亚合作论坛作为中国与
中亚国家间机制化交流的国家级合作
平台，在地区的经济合作发展上提供
了非常多帮助。我认为本届论坛搭建
了一个非常高效的平台，为中亚国家
的经济发展提供了助力。同时，论坛
也为地区间的合作提供了非常好的机
遇。”阿克马尔·赛义多夫说，本届论坛
的主题对人类至关重要，我们必须共
同努力，推动落实在论坛中发起的《第
十一届中国-中亚论坛（银川）倡议》。

阿克马尔·赛义多夫说，这是他第
一次来银川，这座城市给他留下了深
刻的印象。在论坛期间，他参观了两

个地方：银川市智慧城市运营管理指
挥中心和银川市第一人民医院。他对
银川在城市管理和医疗资源调度方面
的数字化程度感到惊讶。此外，在宁
夏品尝到的红葡萄酒、白葡萄酒十分
美味，品质上不逊于法国葡萄酒。他
认为，在人工智能和数字化城市建设
方面，双方有很大的合作空间，建议
宁夏能与乌兹别克斯坦的相关地区
分享智慧城市建设和葡萄酒酿造的
经验。

明年，乌兹别克斯坦将举办有关
教育的合作论坛，他认为，没有教育的
发展，就无法实现高效的绿色发展和
经济发展。他希望论坛能为深化教育
领域的合作提供更多支持。他还提
到，乌兹别克斯坦有一句谚语，翻译成
中文是：“一回生二回熟，三回我们就
成了朋友。”相信随着双方交流的增
加，两国之间的友谊将会长久持续。

阿拉木图是哈萨克斯坦最大的城
市，地处哈萨克斯坦东南部边境，靠近
中国和吉尔吉斯斯坦。10月 25日，宁
夏与阿拉木图州签订了建立国际友
好区州关系备忘录。当天，记者对阿
拉木图州州长苏尔坦加济耶夫进行
专访。

“我非常高兴，这是我第一次来到
宁夏。作为哈萨克斯坦与中国接壤的
边境州，已与中国多个省份在经贸和
文化领域建立了紧密的合作关系。我
相信，阿拉木图州与宁夏之间的合作
前景也同样广阔，潜力无限。”苏尔坦
加济耶夫告诉记者。

苏尔坦加济耶夫认为，从合作基
础来看，阿拉木图州与宁夏在自然环
境和经贸结构上有许多共同点：农业
产业在两地都占有重要地位，阿拉木
图州是哈萨克斯坦的“农业重镇”，玉
米、鸡肉、水果等农产品的出口量在全

国位居前列。当前，哈萨克斯坦与宁
夏的企业家们已经在积极推进一些合
作项目，为两地的合作注入了新的活
力。相信，今后，阿拉木图州与宁夏将
在交通、建筑、新能源等方面开展更多
更富成效的合作，实现共赢。

除了经贸合作，在青年交流方面，
苏尔坦加济耶夫也期望两地交流能够
更进一步。他说，青年交流是深化中
哈睦邻友好关系的重要桥梁。此次论
坛举办的青年友谊营等活动，无疑能
够加深两地青年交流，让相互了解更
直接、更深入。希望无论是在青年群
体还是更广泛的社会层面，能够进一
步加强这方面的交流合作，助力两地
开启新的合作篇章。

“阿拉木图州的中心城市正积极
推进相关建设，我们诚挚邀请宁夏的
企业参与到阿拉木图州的建设中来。”
苏尔坦加济耶夫说。

在第十一届中国-中亚合作论坛
上，宁夏与哈萨克斯坦阿拉木图州签
署友好区州关系备忘录。10月 26日，
哈萨克斯坦中国研究中心主任沙伊梅
尔热·诺娃接受了本报记者的专访。
沙伊梅尔热·诺娃就宁夏的文化资源、
旅游发展潜力以及宁夏在“一带一路”
建设中的作用等话题，分享了自己的
看法和建议。

沙伊梅尔热·诺娃表示，这是她第
一次来宁夏，对宁夏留下了深刻的印
象。她认为宁夏是一个文化资源非常
丰富的地方，景色优美，有很多值得参
观的景点和丰富的文化遗产及旅游资
源。到银川，就是一个了解当地文化、
历史和风土人情的绝佳开端。

沙伊梅尔热·诺娃表示，宁夏的文

化遗产为研究“一带一路”建设提供
了丰富的素材和主题。她相信，通过
落实习近平主席在阿斯塔纳纳扎尔
巴耶夫大学提出共建“一带一路”倡
议，不仅能为相关国家，也能为所有
倡议的参与者提供良好的发展机
会。她认为，增加两地之间的往来是
一个可行的方向，比如建设直达交
通，特别是在两国之间有免签制度的
背景下，这将有助于促进双方的合作
与交流。

“期待在未来的日子里，能够与宁
夏开展更加紧密的合作与交流，共同
推动‘一带一路’建设的深入实施和发
展，为增进两国人民友谊、促进地区繁
荣稳定作出积极贡献。”沙伊梅尔
热·诺娃说。

希望有更多机会来宁夏
本报记者 何耐江 杨嘉琪 马赛尔 何婉蓉 文/图
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吉尔吉斯斯坦副总理埃迪尔·拜萨洛夫

加强交流合作 实现互利共赢

乌兹别克斯坦最高会议立法院第一副议长阿克马尔·赛义多夫

“一回生二回熟，三回我们就成了朋友”

哈萨克斯坦阿拉木图州州长苏尔坦加济耶夫

诚邀宁夏企业参与到阿拉木图州的建设中

吉尔吉斯斯坦大学“一带一路”研究中心主任拉希德·优素波夫

期待未来有更多留学生交流项目

哈萨克斯坦中国研究中心主任沙伊梅尔热·诺娃

深化沟通交流 携手共筑未来


